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議  事  録 

会 議 の 名 称 第１回 印西市公共下水道事業運営審議会 

開 催 日 時 令和３年１０月１３日（水） 14：00～15：06 

開 催 場 所 印西市役所 会議棟 １０１会議室 

出席者（委員）氏名 
篠田委員、松田委員、野々村委員、坂口委員、髙木委員、 

竹村委員、吉澤委員、前田委員 

欠席者（委員）氏名 なし 

事 務 局 上下水道部下水道課 

コ ン サ ル タ ン ト 日本水工設計株式会社 

会

議

事

項 

１．次 第 

１．開会 

２．委嘱書交付 

３．上下水道部長あいさつ 

４．議事 

（１）会長副会長の選出について 

（２）諮問について 

（３）印西市公共下水道事業の概要と課題について 

５．その他 
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議  事  録（要旨） 

発 言 者 議題・発言内容及び決定事項 
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事務局 

 

 

 

 

 

 

 

部長 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

開会 

ただいまから第１回印西市公共下水道事業運営審議会を開会いたしま

す。 

 

委嘱書交付 

 まず初めに委嘱書の交付となりますが、本来であれば皆様の席にお伺

いいたしまして交付をさせていただくところでございますが、今回は新

型コロナウイルス感染症予防の観点から、机上配付にて委嘱書を交付さ

せていただいておりますことご了承ください。 

なお、委嘱期間につきましては、本日令和３年１０月１３日から令和５

年１０月１２日までの２年間となります。 

 

部長挨拶 

続きまして、本来、市長より皆様にごあいさつを申し上げるべきとこ

ろでございますが、本日所用により、上下水道部長よりご挨拶申し上げ

ます。 

 

（部長挨拶） 

 

報告 

それでは議事に入る前に３点ほどご報告させていただきます。 

まず１点目といたしまして、本日の審議会出席委員は、８名となってお

ります。審議会条例第５条第２項の規定により定足数に達しております

ことをご報告させていただきます。 

次に２点目といたしまして、本日の会議につきましては、印西市の市

民参加条例第１１条第４項の規定に基づき、原則公開とさせていただき

ます。審議会の傍聴と議事録の作成及び公開のため、議事の録音につい

て、委員の皆様にご了承いただきたいと思います。 

次に３点目といたしまして、会議録署名委員の指名についてですが、

会議録の確定に際しましては、「印西市附属機関等の会議等の公開に関す

る指針」の規定から作成が義務付けられており、会議録署名委員につき

ましては、この第１回の審議会では、このあと選出していただきます会

長と、副会長にお願いし、今後の審議会では名簿順でお願いしたいと考

えております。 

 

議 事 

それでは、議事に入らせていただきます。 
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事務局 

 

 

 

 

 

部長 

 

 

 

Ｅ委員 

 

 

部長 

 

 

事務局 

 

 

 

 

部長 

 

 

 

 

 

本来ですと、印西市公共下水道事業運営審議会条例第５条第１項の規

定により、審議会は会長が議長となり、会議を進行することとなってお

りますが、会長がまだ選出されておりませんので、会議の仮議長を上下

水道部長が務めさせていただきます。 

 

それでは、会長が選出されるまでの間、会議の仮議長を務めさせてい

ただきます。 

 

それでは早速ですがただ今から、議事に入らせていただきます。 

 

議事（１）会長及び副会長の選出について 

議事（１）会長及び副会長の選出について、事務局の説明をお願いしま

す。 

 

お配りしております資料「印西市公共下水道事業運営審議会条例」を

ご覧ください。 

条例第４条第１項の規定では、審議会に会長及び副会長を各１名置き、

委員の互選により定めることとされておりますため、委員からの推薦等

をお願いしたいものであります。 

 

ただ今、事務局からの説明がありましたが、まず初めに会長を選出し

たいと思いますが、どなたか立候補なさる方、または推薦をしたい方等、

いらっしゃいますでしょうか。 

 

今日初めての顔合わせですので推薦というのも難しいと思われますの

で、事務局一任したおと思いますがいかがでしょうか。 

 

事務局に一任というご意見がございましたが、事務局より腹案はあり

ますか。 

 

事務局といたしましては、今後事業経営につきましてご審議をいただ

きます中で、これまでの職務の関係から公営企業の経営にもご精通され

ております、前田委員に会長をお願いできればと考えているところでご

ざいます。 

 

お諮りいたします。事務局から提案のありましたとおり、前田委員に

会長をお願いすることについて、ご異議ありませんか。 

 

（異議なし） 

 

「異議なし」と認めます。 
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前田委員 

 

部長 

 

 

 

 

 

議長 

 

 

 

 

 

 

議長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

篠田委員 

 

議長 

 

 

 

 

 

議長 

 

事務局 

 

 

それでは、前田委員に会長をお願いしたいと思いますが、前田委員、会

長をお引き受けいただけますでしょうか。 

 

はい。 

 

ありがとうございます。 

ただ今の結果により、前田委員が会長に決定いたしました。 

以上で仮議長としての職務が終わりましたので、会長と交代いたしま

す。 

皆様、ご協力ありがとうございました。 

 

ここから議長を務めさせていただきます。円滑な議事の進行に、委員

の皆様のご協力を宜しくお願い致します。それでは、続きまして議事１

当審議会の副会長の選出を行いたいと思います。どなたか立候補なさる

方、または推薦をしたい方等、いらっしゃいますでしょうか。 

 

（立候補及び推薦なし） 

 

もしなければ私からの提案ですが、篠田委員が長い間、審議会委員と

して運営に携わっていただいております、篠田委員にお願いしたいと思

いますがいかがでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

「異議なし」との声をいただきましたので、 

篠田委員に副会長をお願いしたいと思いますが、篠田委員、副会長を

お引き受けいただけますか。 

 

はい、わかりました。お引受けいたします。 

 

ありがとうございます。 

ただ今の結果により、篠田委員が副会長に決定いたしました。よろし

くお願いいたします。 

 これで議事１は終了いたします。 

 

議事（２）諮問について 

議事（２）諮問について、事務局の説明をお願いします。 

 

 運営審議会条例第２条の規定により、上下水道部長が代読にて諮問さ

せていただきます。 
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 それでは、私の方から諮問書を読み上げさせていただきます。 

 印西市公共下水道事業運営審議会様 

 印西市経営戦略の策定について（諮問） 

 このことについて、本市公共下水道事業の効率的な事業運営及び経営

基盤の強化を図るための中長期的な経営の基本計画となる「印西市下水

道事業経営戦略」について諮るため、印西市公共下水道事業運営審議会

条例第２条の規定により、貴審議会の意見を求めたく諮問します。 

令和３年１０月１３日 

印西市下水道事業 印西市長 板倉 正直 

 

議事（３）印西市の下水道事業の概要と課題について 

議事（３）印西市の下水道事業の概要と課題について、事務局の説明を

お願いします。 

 

（説明） 

 

ただ今、事務局の説明が終わりました。 

言葉が難しくて解らない部分もあるかと思いますが、何かご意見、ご

質問がありましたらご発言をお願いします。 

 

 会長からありましたとおり、私どものように事業を行っているものは

割と解るのですが、難しい言葉が何点か出てきているので、もう少し補

足して説明をお願いしたい。 

 初めに１１ページの汚水適正処理構想というのはどのようなものか。

これが１点、次に１４ページの不明水対策、あと後段に出てきておりま

したが、ストックマネジメント計画の３点についてもう少し補足して解

りやすい言葉で説明をお願いできればと思います。 

 

 初めに印西市汚水適正処理構想についてですが、汚水処理というもの

は下水道だけではなく、合併処理浄化槽も汚水処理の機能を有しており

ます。 

 印西市では下水道で汚水処理をするものと、合併処理浄化槽で汚水処

理するものがございまして、そのエリアを住民の方の意見を聞きながら

区域を定めたものが、印西市の汚水適正処理構想となっております。 

 また、各市で定めた汚水適正化処理構想が千葉県で取りまとまりまし

て全県域汚水適正処理構想となりまして、千葉県内の下水道施設や合併

処理浄化槽、農集排などの処理のエリアを決めたものとなっております。 

 

 続きまして、１４ページの不明水対策についてご説明いたします。 

 不明水対策と申しますのは、印西市においては汚水と雨水を分けて処

理をしておりまして、汚水につきましては流域下水道の終末処理施設で
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処理を行っておりますが、実際に市として把握している汚水処理量と終

末処理場で処理している汚水処理量に差が生じておりまして、その差が

何かといいますと雨水が汚水管に流れ込んでいることが大きな原因の一

つとなっております。そのような汚水管に雨水が入り込まないように調

査等を行って、不明水などを無くしていく対策を実施しているものとな

っております。 

 ちなみに対策の内容でございますが、雨水管の亀裂が無いかを確認す

るために、送煙調査といいまして、管の中に煙を流してその煙が汚水桝

や管の亀裂があった場合は、その亀裂から煙が出てきますので、それに

より雨水の侵入箇所を特定する調査などをおこなっているところでござ

います。 

 最後にストックマネジメント計画でございますが、下水道管渠などの

標準的な耐用年数が５０年とされている中で、印西市の施設につきまし

ても古いものでは４０年を経過しているものがあります。 

印西市の資産といいますのは、その７割が千葉ニュータウンエリアで

ＵＲや民間事業者が整備した資産というものを市が引き受けて、市が管

理・運営をしているわけでございますが、その引継いだ資産の老朽化等

が近い将来にどっと押し寄せてくることが懸念されておりまして、そう

いったものを全て一気に更新するとなりますと、かなりの経費が生じて

しまいますことから、優先度や重要度を見極めて改築更新をしていかな

ければならないということで、平成 30年度に下水道ストックマネジメン

ト計画を策定しまして、なるべく経費等を平準化して、余り年度によっ

て経費のでこぼこが無いように計画的に更新を図っていこうというもの

でございます。 

今後、経営戦略を進めていくにあたりまして、ストックマネジメント

計画、あるいは地震対策計画、そういったものの経費が大きく関わって

きます。そういった経費を見込みながら収入の見通しを立てながら長期

的・持続的に安定した経営ができるような、投資財政計画を作ってまい

りたいというものでございまして、そういったことを今後の審議会の中

でお諮りさせていただければと考えているところでございます。 

 

今の話ですが、延命化が主になるのか、新規に新しく作り直すのか、そ

ういった部分をかなり細かくきめてあるのですか。 

 

そちらにつきましては、全て布設替えとなりますと、もの凄い経費が

掛かってまいりますので、状況調査をいたしまして当然布設替えをしな

ければならないところは布設替えとなりますが、管更正と申しまして、

管を修復して元の機能に回復させるような工法で改築したりと、その方

法は順次調査点検によって、どういった工法が必要なのかを決定してい

くかたちとなります。 
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議長 
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解りました。 

Ｅ委員よろしいでしょうか。 

 

今の点は解りました。 

どうしても資料が解っている人に対して作られているので、関係者は

解りますが、これをホームページで公表したときに一般の市民の方が何

を言っているのか解らないというのをもう少し噛み砕いたり、あとは写

真とか、言葉だけではなくてグラフとかそれはいいのですが、実際に下

水道が硫化水素で管が腐食して落っこちているとか、最近インフラのニ

ュースが出ていますけども、そういったものが市民の方にこういう危機

的な状況なんですよとか、毎年こういった工事をやっていますとか、そ

ういったところをＰＲした方が良いかと思います。 

 

それでは他に何かご質問ございますか。 

 

Ｄ委員、何かご意見ありますか。 

 

 先ほどおっしゃられていたとおり、解らない言葉が多くて、毎日上下

水道はお世話になっていて使用させていただいていて、とてもお世話に

なっていますが、言葉になってしまうと本当に解らないことばかりで、

何を質問して良いのかも解らない状態です。これから少しずつ勉強して

いきたいと思います。 

 

 それでは、他に何かご質問ございますか。 

 

 逆に私の方からＰＲではないのですが、いただいたお金を使っていま

すということだけ説明させていただきたいのですが、１９ページに維持

管理費というのがありまして、説明の中でもありましたが、印西市さん

の下水道につきましては、県の流域下水道の印旛沼流域下水道と手賀沼

流域下水道の２系統の流域下水道で処理させていただいております。県

の方でやっている事業というのは、大きな管を道路の下とかに敷設して、

それを印旛沼であれば千葉市の東京湾沿いに花見川の河口のところに下

水処理場があります。そこまで管を持って行って処理場で処理をする。

手賀沼に関しましては、我孫子市と印西市の境のところの処理場まで汚

水が流れていって処理しております。 

県の事業としては、管渠の敷設と処理場の建設、維持管理をやってお

ります。 

市町村さんはそれに繋ぐ枝の管、小さい管を整備していただいており

ます。印西市さんは説明にありましたとおり、ニュータウンの区域につ

いては、千葉県とＵＲさんが事業で整備をして、移管を受けて今、印西市

さんが管理をしている状況です。 
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議長 

 

 

 

 

 

 

事務局 

作ったときはみんな新しいですが、それがうちの手賀沼処理場に関し

ましては、処理場が稼働したのは昭和５６年になりますので、もう４０

年ほど経っております。毎年のように施設が痛んでおりまして、特に機

械関係の破損が非常に多く、焼却炉で最後に汚泥を燃やすのですが、そ

の設備がかなり古くなっておりまして、毎年のようにオーバーホールし

ており、そのような修繕するお金を割合に応じまして市町村に負担して

いただいております。 

 その基となるのが、住民の方の下水道使用料となっておりますので、

それが無いと維持修繕ができなくなるということで、非常に貴重な財源

をいただいて、それを基に修繕、新設工事をおこなっているという状況

でございます。今、印旛沼・手賀沼処理場とも修繕がメインの事業となっ

ておりまして、その更新にあたっても非常に難しくなってきております。 

 各々の管もそうですし、下水処理場の中で更新するとなると、汚水は

止められませんので、流れた状態で工事をおこなう。また汚水ポンプで

は２基あるうちの１基を止めて修繕するなど、どうしても予備が必要と

なる。規模が大きくなりますと１０億単位からものによっては３桁の施

設費用がかかるなど、かなり負担が掛かっておりますので、それの原資

となる皆様から頂いている下水道使用料を使いながら施設を延命してい

る状況であります。そのようなことにつきましても今後経営戦略を見直

す中で、印西市さんは黒字経営といいますか比較的いい形で経営できて

いますけども、周辺の市町村さんからは、中々賄えないので使用料を見

直してほしいとか、そういった意見も出ておりますので、そこを含めて

市民の皆様に解りやすい形で、そこは県の方も極力、情報を多くして解

りやすい形でお示しできればと思っておりますので、今後ともよろしく

お願いしたいと思います。 

 

ありがとうございます。 

 

 ここで議事日程を終了いたしました。 

事務局から何かご意見とかありますでしょうか。無ければ、ここで議

事進行を事務局にお返ししたいと思います。 

皆様ご協力ありがとうございました。 

 

長時間にわたり、ご審議いただきありがとうございました。 

 

続きまして、次第「３．その他」ですが、今後の審議会につきまして

は、本日を含めて３回程度の開催を予定しておりまして、２回目の審議

会を１２月、３回目を２月に予定しております。次回１２月の会議まで

に、本日諮問をさせていただきました、印西市下水道事業経営戦略（案）

についてお示しさせていただき、皆様からご意見を頂戴したいと考えて

おりますのでよろしくお願いいたします。 
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その他、何かご質問等ございますでしょうか。 

ないようでしたら、以上をもちまして、第１回印西市公共下水道事業

運営審議会を終了いたします。 

本日は、ご審議ありがとうございました。 

 

以上 

 


